
Конференция «Ломоносов 2019»

Секция «Социально-демографическая ситуация в современной России»

Ценовая политика фармакологических компаний в вопросе обеспечения
пенсионеров лекарственными средствами

Научный руководитель – Гаврилова Ирина Сергеевна

Махфоз Виктор Николаевич
Студент (бакалавр)

Волгоградский государственный медицинский университет, Волгоград, Россия
E-mail: mahfoz@rambler.ru

Обеспечение доступности лекарственных средств для населения — одна из приори-
тетнейших задач социальной политики государства. На федеральном уровне закреплено,
что каждый человека имеет право на доступную и качественную медицинскую помощь,
в том числе и на лекарственные средства. Пенсионеры являются наиболее нуждающей-
ся в лекарственном обеспечении категорией населения. Именно к пенсионному возрасту
увеличивается количество хронических заболеваний у человека, слабеет его иммунная
система, а также появляются проблемы медико-социального характера. Но сегодня суще-
ствует целый ряд проблем, который не позволяет лицам пенсионного возраста получать
лекарственные средства в необходимом объеме.

Целью данной исследовательской работы является сопаставление пенсионных выплат
по городу Волгограду со средними тратами пенсионеров на лекарственные средства. Для
ее осуществления были проанализированны суммы пенсионных выплат для людей по-
жилого возраста по региону, а также найдены усредненные значения этих сумм. Был
проведен анализ рынка лекарственных средств региона, были определены наиболе вос-
требованные группы лекарственных средств и их ценновые категории.

Методом сбора информации было выбрано анкетирование. На этапе сбора информа-
ции гораздо рациональнее применять данный метод, так как он имеет ряд преимуществ
при проведении исследований в данной сфере. Более широкий охват опрашиваемых ре-
спондентов, возможность визуализации полученной статистики, затрата меньшего коли-
чества времени для получения данных. В ходе процесса подготовки исследования нами
была разработана авторская экспресс-анкета. Она была создана с учетом того, что дан-
ное исследование будет проводится дистанционно, при помощи телефонной связи, а также
интерактивных чатов.

Эмпирической базой исследования был выбран Центр социальной защиты населения
(ЦСЗН) по Волгоградской области. Респондентами являлись пенсионеры, обратившиеся
в данный центр в течении последних трех месяцев. Дата проведения исследования: 20-02-
2018 - 01.05.2018. Всего было опрошено 194 респондента.

На вопрос, связанный с получением федеральных и региональных льгот, большинство
респондентов, 80% человек, ответили, что не приобретают лекарственные препараты с по-
мощью льгот; 20% респондентов ответили, что покупка лекарственных средств происходит
на льготной основе.

Из 100% респондентов, положительно ответивших на предыдущий вопрос, 79% отме-
тили, что получение лекарств таким образом носит эпизодический характер, зачастую
приходится приобретать препараты самостоятельно. Остальные 21% пенсионеров ответи-
ли, что получают лекарства на льготной основе постоянно.

Следующий вопрос анкеты был связан с назначением лекарственных средств. 91%
участников исследования отметили, что приобретают лекарственные средства только по
предписанию врача. Оставшиеся 9% респондентов признались в самостоятельной иници-
ативе в вопросах покупки лекарств.
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Следующий вопрос исследования был связан с размером пенсий, получаемых респон-
дентами. 62% респондент определили размер своей пенсии в границах от 10 до 15 тыс.
рублей. 35% пенсионеров имеют пенсию в размере до 10 тыс. рублей. Оставшиеся 3%
респондентов ответили, что имеют пенсионные выплаты свыше 15 тыс. рублей.

Далее были определены среднемесячные затраты на лекарственные препараты среди
пенсионеров. Вариант «До 1 тысячи рублей» выбрали 6% респондентов. Вариант «От
1 до 3 тысяч рублей» выбрали 47% респондентов. Вариант «От 3 до 5 тысяч рублей»
выбрали 35% респондентов. И последний вариант, «От 5 тысяч рублей и выше» выбрали
12% респондента.

5% респондентов ответили, что им хватает денежных средств на приобретение всех
необходимых лекарств. 21% участников исследования ответили, что денежных средств
хватает только на самое необходимое (не имеют возможности покупать препараты про-
филактического характера, витамины и т.д.). 61% ответили, что средств хватает только
часть необходимых лекарств и от чего-то приходится отказывать или искать более де-
шевые аналоги. 13% респондентов ответили, что денежных средств не хватает даже на
покупку обязательных препаратов.

Как видно из полученных нами данных, ситуация на рынке лекарственных препаратов
очень сложная. Такие уязвимые категории населения как пенсионеры не могут позволить
себе приобретать все необходимые лекарственные средства, препятствием этому служат
высокий цены, а также низкий размер пенсионных выплат. Необходимость приобретения
данных препаратов обуславливается рекомендациями врачей. Практически все опрошен-
ные, 91%, признались, что приобретение лекарственных средств происходит исключитель-
но по рекомендации и рецепту.

Также очень важным остается вопрос, связанный с предоставлением льгот на получе-
ние лекарственных препаратов. Большинство пенсионеров не осведомлены в этом вопросе,
а те респонденты, которые знакомы с данной информацией, испытывают затруднения в
получении лекарственных средств на льготном основании (большие очереди за препара-
тами, отсутствие препаратов в определенных регионах и т.д.). Все это приводит к тому,
что пенсионеры приобретают лекарственные средства на свои собственные средства.

Данное исследование указывает на необходимость внесения изменений в сферу пен-
сионного обеспечения граждан РФ на территории Волгоградской области, а также на
пересмотр вопросов, связанных с ценовой политикой на рынке лекарственных средств в
данном регионе.
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